
【本报讯】据来自中国驻
印尼使馆领侨处的消息：2023
年 3 月 3 日，中国驻印尼使馆
蔡志烽参赞兼总领事做客雅
加达第一华语广播电台《中国
签证》特别节目，雅加达中国
签证申请服务中心张继勇总
经理在场。以下为访谈实录：

主 持 人 ONCKY：欢 迎 蔡
参一行做客本期特别节目，你
也是我们电台迎来的首位使
馆嘉宾。

蔡志烽：谢谢 ONCKY，很
高兴认识你。各位听众朋友
早上好，很高兴来到雅加达第
一华语广播电台。首先借这
个宝贵的机会，对大家长期以
来对中国驻印尼使馆领事工
作的关心和支持表示衷心感
谢。

众所周知，中国已经成功
走出新冠疫情的大流行。中
国和印尼之间的人员交往越
来越紧密。最近很多朋友向
我和我的同事纷纷咨询中国
签证怎么办？是不是恢复正
常办理？难不难办？我很高
兴今天在这里和大家分享一
些情况。

主 持 人 ONCKY：首 先 请
介绍一下中国使馆有什么业
务。

蔡志烽：使馆大家可能很
熟悉了，有领事部门，还有其
他一些负责促进双边各领域
合作的部门。在两国元首的
引领下，当前中国和印尼的关
系处于历史上最好时期。领
事工作除了签证以外，还包括
领事保护、中国护照签发、公
证认证等相关业务。现在我
馆领事工作已经完全在正常
轨道上，如果有什么事情欢迎
大家随时和我们联系。

主 持 人 ONCKY：过 去 3
年，大使馆签证工作经历了什
么？你印象最深的事情是什
么？

蔡志烽：2020年 3月，新冠
疫情构成了国际关注的突发
公共卫生事件，出现了跨国传
播，感染范围很广，防控难度

也很大。此后 3 年，疫情的出
现对国际交往产生了严重的
影响，大家出国旅行心里没了
底，相互走动少了，中印尼之
间的客运航班每周只剩4趟。

中国签证是人民外交的细
胞，也是搭建国际交往的四梁
八柱之一。应对疫情时期的
人员流动，最重要的是做好自
己的事情，坚持优化服务资
源。对签证工作而言，我们尽
最大努力在维护人员双向互
通和抵御疫情冲击之间求得
平衡。可以自豪地说，从疫情
发生以来，我们不惧病毒，坚
守服务，没有中断颁发签证，
哪怕是短短的几天。至今我
清楚地记得，我们无数次开启
了“绿色通道”，为因紧急或重
要事由赴华的印尼朋友及时
发出签证。急人之所急，帮人
之所需，这是中国签证工作的
真谛之一。

中印尼两国人民相知相
亲，是中国签证吸引力的重要
源泉和表现形式。所以说，3
年多来维护人员交往纽带，我
们一直在行动，一刻都没有停
步。有件事至今还被人津津
乐道着。去年 8 月，陆慷大使
专门在使馆亲手将中国签证
发给几位赴华留学的优秀青
年学子。毫不夸张地说，中国
签证虽不能信手拈来，但俯拾
皆是故事，看似平常的签证总
能在人与人联系交流中获得
一种“通透”的认可。

主 持 人 ONCKY：在 2023
新的一年里，兔年新气象，在
你的眼中中国签证有什么变
化？

蔡志烽：的确，2023 年进
入了新的签证申领时期。作
为优先方向，中国签证很多便
利的政策率先在印尼落地实
施，久违的人员往来热闹局面
正在重现。

大家都知道，上个星期中
国外长秦刚来印尼访问。他
在访问期间和印尼外长蕾特
诺达成了关于密切两国人文
交流的重要共识。对两国人

民而言是非常大的利好，大家
都很受鼓舞。在摆脱疫情影
响，需求高企的相互交往中，
无论是去中国商务考察还是
探亲访友，大家每一次的跨国
旅行大多离不开签证。中国
签证工作是接地气的，它也能
聚人气，为促进高水平的交往
冒热气。当前我们的签证工
作已经全面“开弓”，申办量最
近快速回升，我相信这对人员
交往的高质量发展将起到积
极的作用。同时我们也将不
断引入优质资源，以满弦状态
为大家做好服务。各位听众
朋友也知道，我们在雅加达、
泗水、棉兰、登巴萨一共4个城
市设有中国签证申请服务中
心。这4家签证中心已重整行
装再出发，结合当地的比较优
势，努力优化“线上+线下”接
待流程，提升接待质量，凭实
力来“圈粉”。

主 持 人 ONCKY：关 于 签
证申办的一些流程，张总有什
么要说的吗？

张继勇：现在申办中国签
证采用预约制，大家可以在网
络上搜索中国签证申请服务
中心，或者用英文搜索Visa for
China，会找到签证中心网站，
点开后有分布在各个国家的
签证中心，请选择“印尼”。如
果在雅加达办理，请选择“印
尼”下面的“雅加达”，点开这
个网站以后，就可以在线填写
签证申请表。

我刚才介绍说采用预约
制，是请大家首先把签证申请
表在线如实填写完整。填表
后，请点击“预约”，根据你的
自身需求选择办证时间。预
约后，请带着打印完整的签证
申请表、护照等材料到签证中
心递交办理。我们每个工作
日受理申请的时间是早上9点
到下午 3 点。当然，你在预约
的时候就已经选择了相应的
时间段。

普通办理是 4 个工作日，
比如你周一来递交材料，周四
可以拿到签证。也可以加急3
天办理。如有特别紧急的人
道主义情况，还可以特急 2 天
办理。雅加达签证中心的地
址 是 Unit 7-12, 8th Fl.East
Building, Kuningan，咨询电话是
021-5793865。只要在网上搜
索签证中心,都可以找到这些
信息，包括申请签证需要什么
材料，应该申请哪一类签证，
网站上都写得非常清楚。

听众：如果申请签证，需
要本人来使馆还是去哪儿？

蔡志烽：近年中国签证申
请流程有一个较大的变化是，
所有持外国护照人员如果办
理签证，首先需登录签证中心
的网站，在线填写签证申请
表。填妥后，在线预约前往签

证中心递交材料原件的日期
和时间。这样做是为了节约
申请人的时间。

听众：好的，我知道了，不
必去使馆是吗？

蔡志烽：无需到使馆，也
不是去总领馆。我们在印尼
有 4 家签证中心，分别在雅加
达、泗水、棉兰和登巴萨。这4
家签证中心都不设在使馆或
者总领馆的办公楼内，另外有
单独的办公地点。建议大家
根据自身情况，就近前往我刚
才提到的4家签证中心去办理
签证。

主持人ONCKY：有听众短
信提问，现在中国签证好办吗？

蔡志烽：前面的热心听众
也提到了这个问题。我想强
调一下，让中印尼人员交往更
顺畅、更舒心是我们的初心宗
旨，同时深化“最多跑一趟”是
我们的核心目标。“最多跑一
趟”的意思是尽量让申请人到
签证中心去一次就能够把事
情全部办完成。

主 持 人 ONCKY：不 必 花
很多时间吧？

蔡志烽：是的，我们希望
为大家节省方方面面的时间
精力。为此，从 2020 年开始，
我们启用了电子签证申请表、
在线预约系统。现在办理签
证和以往不同的是在网上通
过电脑等电子设备来完成，同
时填表后预约去签证中心的
时间，把你的需求提前告诉我
们，可以更好为你提供服务。
这些举措促成了签证申办的
革新，可以防止出现签证申请
拥堵，也有助于缓解申请人的
后顾之忧。

听众：请问旅游签证可以
办理了吗？

蔡志烽：你提了一个大家
很关心、我们很重视的问题。
我们十分重视待客之道，虽然
全球疫情还没有完全结束，如
果拿印尼护照的朋友计划去
中国观光旅游，我们首先考虑
的是如何让大家有宾至如归
的感觉，可以更好地了解和感
受美丽中国。中国的热情好
客始于签证，伴随着国内旅游
市场的全面重启，赴华旅游有
序恢复指日可待。关于旅游
签证这方面的信息，请这位热
心听众包括其他朋友关注使
馆日后发布的消息。

听众：我替一位印尼朋友
咨询两个问题：一是 APEC 商
务 旅 行 卡 怎 么 办 ？ 到 哪 里
办？二是用于去中国结婚的
S2签证什么时候开放？

蔡志烽：从今年 5 月 1 日
起，持 APEC 商务旅行卡实体
卡或虚拟卡人员，可持卡和有
效外国护照前往中国，不需要
办签证。关于申办 APEC 卡，
应 向 各 自 所 属 的 经 济 体 咨

询。如果是印尼朋友，建议向
印尼政府有关部门申请。

中方没有结婚类签证。我
们的S2签证，主要发给短期探
亲的外国人。这类签证没有
停发。如果你的手续是齐全
的，随时可以提出申请。

主持人 ONCKY：蔡参，这
是新政策吗？

蔡志烽：这不是新政策，
历来是这样办的。如果有人
要去中国看望配偶，需提交相
应的婚姻关系证明。

主 持 人 ONCKY：疫 情 基
本结束后，中国的签证服务是
否可以满足申请人的需求？

蔡志烽：过去3年，中国同
印尼等一些国家一样，走过了
一段极不平凡的历程。我们
最大限度保护了跨国人员交
往的健康安全。目前中国签
证服务体系运行稳健，我们会
继续保持这个服务体系流动
性的合理充裕，最大限度满足
大家的需求。中印尼人员交
往不仅仅是要从疫情影响中
走出来，还要在各国各地区的
交往中脱颖而出。中国和印
尼都是非常重要的新兴经济
体，各方面来往密切，我们会
持续优化完善各方面的签证
服务，助力中印尼人员交往不
断提档升级。

听 众 ：如 何 申 请 商 务 签
证？我们到了中国机场是不
是还要接受隔离？

蔡志烽：继今年 1 月免除
隔离要求后，从前天开始，中
方又进一步优化措施，赴华人
员无论是拿中国护照或是印
尼护照，行前只需做抗原检
测。赴华人员可以自己备好
抗原检测试剂盒，检测结果如
果是阴性，可以通过中国海关
APP 进行健康申报，然后搭乘
从印尼直飞中国航班。落地
中国机场以后，如无异常症
状，赴华人员是不需要接受隔
离的。关于商务签证的问题，
请张总来回答。

张继勇：如果你去中国从
事商务活动，邀请你的中方公
司需发出邀请函。凭邀请函
及其他材料，如护照等，完成
网上填表后，你就可以预约时
间到签证中心递交材料。

主持人ONCKY：如果年长
者不会进行网上申请怎么办？

张继勇：如果不会使用电
脑，也不知道如何在网上填写申
请表的申请人，签证中心可以提
供 代 填 表 服 务 。 请 你 拨 打
021-57938655电话进行咨询。

主 持 人 ONCKY：大 家 可
以把电话抄下来。现在还有
一位来自加里曼丹岛的听众
提问，是否可以在西加里曼丹
省申请签证？有什么费用？

蔡志烽：我们还没有在加
里曼丹岛设立签证中心。目

前只有 4 个城市有签证中心，
分别位于雅加达、泗水、棉兰
和登巴萨，建议你就近选择最
方便的办证地点。

张继勇：申请签证首先有
签证规费500.000印尼盾，签证
中心收取的服务费为 351.000
印尼盾。

主 持 人 ONCKY：时 间 紧
迫，听众还有很多问题。第一
个问题是如何能申办多次签
证；第二个是如果我的孩子要
去中国，他年纪太小了，不会填
写申请表，可以找人代理吗？

蔡志烽：关于多次签证，
使馆一直在颁发。目前办的
最多的是商务类多次签证。
如果你以前办过签证，有相关
记录，是可以申请多次签证
的。多次签证有效期不同，有
3 个月、6 个月、1 年以及 2 年。
这取决于你以往的签证记录
和现在的需求。

年幼申请人可以由家长本
人或委托其他可靠的人，在线
填写签证申请表并预约办证
时间，然后由家长在表格上最
后签字确认。

主 持 人 ONCKY：办 签 证
需要采指纹，请问有什么注意
事项？

张继勇：采 集 指 纹 是 从
2021年2月开始的。如果你在
这之前没有办过中国签证、没
有采集过指纹是一定要来采
集的。如果你年纪特别大，可
以跟我们联系，由签证中心的
工作人员提供协助。第一次
采集之后，持同一本护照在同
一个签证中心办理签证，5 年
之内可免采指纹。

蔡志烽：对于特别年长或
者特别年幼的申请人，我们有
专门的政策。不满 14 周岁或
者超过 70 周岁的申请人可以
申请免采指纹。

主 持 人 ONCKY：从 香 港
进入中国内地需办签证吗？

蔡志烽：香港特区政府给
予持印尼普通护照人员 30 天
免签待遇。从中国香港搭乘
交通工具进入内地是没有问
题的，但由于中国内地和香港
实施不同的出入境管制，请你
确认办妥有效的签证后再启
程去内地。

主 持 人 ONCKY：由 于 时
间关系，我们的节目已经接近
尾声。请蔡参总结讲几句。

蔡志烽：今天是我们第一
次来雅加达第一华语广播电
台，这只是一个开端。中国和
印尼之间的人民交往和福祉
是永恒的。使馆所有的领事
工作人员会一如既往地优化
完善我们的工作，为大家提供
更周到、更全面的服务。再次
感谢大家的关心和支持，我们
后会有期。

摄影：本报记者杨学科
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【编者按】3月6日，中国驻印
尼使馆临时代办周侃公使在印尼
最大印尼文报纸《罗盘报》及其网
络版同步发表署名文章《全球安
全倡议:实现共同安全的中国方
案》。全文如下：

“安全问题事关各国人民的
福祉，事关世界和平与发展的崇
高事业，事关人类的前途命运。”
——《全球安全倡议概念文件》

当今世界并不安宁，和平与
发展的时代主题面临严峻挑
战。百年变局加速演进，全球安
全形势更加复杂动荡。一方面，
地区安全热点问题此起彼伏，传
统和非传统安全问题复杂交
织。单边主义、霸权主义、强权
政治威胁上升，世界被人为分
裂、引向对抗的风险离我们越来
越近。另一方面，全球安全治理
体系赤字加重，与全球和平赤
字、发展赤字相互交织，世界各
国兼顾和平与发展的难度正与
日俱增，不容乐观。

在人类社会面临前所未有
挑战、世界又一次站在历史十字
路口的紧要关头，习近平主席以

负责任大国领袖的卓越智慧和
深邃思考，提出了全球安全倡议
这一破解全球安全赤字的中国
方案，即坚持共同、综合、合作、
可持续的安全观，以构建安全共
同体为长远目标，倡导走出一条
对话而不对抗、结伴而不结盟、
共赢而非零和的新型安全之
路。倡议体现了人类命运共同
体理念的核心要义，一经提出，
就得到国际社会广泛赞誉和积
极响应。

中国是全球安全倡议的提出
者，更是维护世界和平安宁的行
动派。在全球安全倡议提出一周
年之际，中方又正式发布《全球安
全倡议概念文件》，进一步阐释了
全球安全倡议的核心理念与原
则、重点合作方向、合作平台和机
制，为解决全球安全难题提供了
更系统的思路、更可行的举措，再
次充分展现了中方对守护全球安
全的坚定信念与决心。

《概念文件》进一步明确了
全球安全倡议的核心理念与原
则：坚持共同、综合、合作、可持
续的安全观是理念指引，坚持尊
重各国主权、领土完整是基本前

提，坚持遵守联合国宪章宗旨和
原则是根本遵循，坚持重视各国
合理安全关切是重要原则，坚持
通过对话协商以和平方式解决
国家间的分歧和争端是必由之
路，坚持统筹维护传统领域和非
传统领域安全是应有之义。“六
个坚持”彼此联系、相互呼应，是
辩证统一的有机整体，将为推动

全球安全治理体系改革、破解人
类安全困境、推动构建人类命运
共同体提供正确有效的理念指
引。

《概念文件》还列出20项重
点合作方向和5项合作平台机
制，具有鲜明的行动导向：要坚
定支持联合国安全治理核心作
用，共同践行真正的多边主义；

要努力促进大国协调和良性互
动，求同存异，管控分歧；要始终
坚持劝和促谈大方向，推动对话
和平解决热点问题；要统筹应对
传统与非传统安全挑战，共同完
善全球安全治理体系和能力建
设；要兼顾发展与安全，以可持
续发展促进可持续安全。

《概念文件》特别指出，“要
支持和完善以东盟为中心的地
区安全合作机制和架构，秉持协
商一致、照顾各方舒适度等‘东
盟方式’，加强地区国家间的安
全对话与合作。”当前，亚太尤其
是东亚地区已经成为全球最具
活力和潜力的发展高地，总体和
平稳定的局面来之不易，不容破
坏。因此，正是从本地区国家和
人民的共同福祉和长远利益出
发，中方始终坚决反对某些国家
企图用所谓“印太”战略分裂地
区、制造对抗，企图借军事同盟
拼凑“亚太版北约”。亚太是中
国和地区国家共同的安身立命
之本，各国人民对霸权主导的冲
突对抗记忆犹新，希望和睦相
处、合作共赢的呼声日益强烈。
作为亚太的重要一员，中国将继

续立足亚太、造福亚太，始终支
持东盟在区域架构中的中心地
位，以实际行动坚决捍卫亚太地
区的持久和平与繁荣。

近日，中国外长秦刚在公
开阐释全球安全倡议时指出，

“安全是世界各国的权利，不
是某些国家独享的专利，更不
应由个别国家说了算。全球
安全倡议服务的是全世界人
民的利益，维护的是全世界人
民的安宁，需要国际社会团结
合作，共同推进。”中国和印尼
是全面战略伙伴，同为亚太地
区的重要大国，一起肩负着维
护地区和平安全的重要使命，
理应为此不断加强互信与合
作。今年恰逢印尼担任东盟
轮值主席国，中方愿积极支持
印尼履职尽责，在地区发展、
合作、安全等议题上都发挥出
符合各方期待的应有作用。
总之，中方愿同印尼、东盟以
及地区各国一道，本着全球安
全倡议提出的原则和理念，携
手妥善应对各种风险挑战，为
促进地区乃至世界的安全与
发展事业作出更大贡献。

中国驻印尼使馆临时代办周侃公使发表署名文章：
《全球安全倡议：实现共同安全的中国方案》
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